

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

ENTABLA LA SEGOB DIÁLOGO CON OPOSICIÓN EN SENADO

#ROSAICELARODRÍGUEZ

ANTE LAS AMENAZAS DE DONALD TRUMP,
LA OPOSICIÓN MOSTRÓ SU APOYO A LA
PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM. "LA PATRIA
ES PRIMERO", ASEGURARON



REANUDA DIÁLOGO CON OPOSICIÓN

#ROSAICELARODRÍGUEZ

LA TITULAR DE SEGOB OFRECE TRABAJAR EN CONJUNTO Y LOS SENADORES DE PAN, PRI Y MC CIERRAN FILAS CON ESTRATEGIA

POR MISAEL ZAVALA/P4
POR MISAEL ZAVALA



El gobierno federal, a través de la secretaria de Gobernación,

Rosa Icela Rodríguez, reactivó el diálogo con la oposición en el Senado de la República.

Se reunió con todos los líderes parlamentarios y con integrantes de la Comisión de Gobernación de la Cámara alta, en donde se abrió la puerta a trabajar en conjunto con todos los legisladores ante las amenazas de migración que puedan enfrentar con la llegada de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos.

En un clima de paz y diálogo, los legisladores de todas las bancadas cerraron filas con la postura de la presidenta Claudia Sheinbaum, en torno a la repatriación de paisanos y afirmaron estar dispuestos para trabajar en conjunto por la relación bilateral con EU.

Incluso, el panista Ricardo Anaya afirmó que entre el gobierno y la oposición "es necesario y saludable que podamos tener coincidencia", pues explicó que sería devastador para la economía mexicana que EU imponga aranceles de 25% a las exportaciones.

Ante ello, recordó la frase que Vicente Guerrero pronunció al negarse a deponer las armas frente al Virrey: "la voluntad de mi padre es sagrada, pero la Patria es Primero".

La titular de Gobernación indicó: "Me gustó una frase que

dijeron que frente a la problemática, la Patria es primero".

En la reunión con la Comisión de Gobernación de la Cámara alta, donde también asistieron senadores de Morena, PT y PVEM, la funcionaria federal explicó que México no se convertirá en un tercer país seguro, además afirmó a los senadores que el Ejecutivo Federal está preparado para trabajar de manera coordinada con las entidades y municipios para implementar acciones de asistencia y protección consular, y estar listos para la recepción de migrantes y reintegrar a las personas repatriadas a sus lugares de origen.

"Ofrecimos diálogo, construcción de acuerdos, y también dijimos que podemos tener diferencias políticas e ideológicas, pero podemos dialogar para construir alternativas para las familias mexicanas, trabajar de manera conjunta y atender las demandas de la sociedad", indicó.

Tras el reconocimiento a la secretaria por su labor y resultados en materia de política interior, Rodríguez afirmó que el gobierno de México cuenta con una estrategia de recepción de connacionales para garantizar sus derechos humanos, brindar apoyo y opciones de desarrollo a su llegada.

Rosa Icela Rodríguez también destacó la deferencia de Adán Augusto López, coordinador de la mayoría parlamentaria y excompañero del gabinete obradorista.

El coordinador de MC, Clemente Castañeda, detalló que es un diálogo inédito, mientras que la coordinadora del PAN, Guadalupe Murguía, dijo que es importante tener un interlocutor con el gobierno federal y el coordinador del PRI, Alejandro Moreno, afirmó que se debe trabajar con determinación para defender al pueblo y garantizar que las decisiones estén a la altura de los retos como nación.



**ENTREGAN
MEDALLA
BELISARIO**

- Senado entregó la Belisario Domínguez, a Ninfa María Deándar.
- Reconoció su destacada trayectoria como periodista y activista.

**OFRECEN
POSTURAS**

- Entre los asistentes a la reunión estuvieron Ricardo Anaya, del PAN.
- También Clemente Castañeda, de MC, y Alejandro Moreno, del PRI.

**OFRECEN
DÍALOGO**

22
**SENADORES
ESTUVIERON EN
EL ENCUENTRO.**

2 | **HORAS
DURÓ LA
REUNIÓN.**





FOTO: ESPECIAL

• **ENCUENTRO.** La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, encabezó el diálogo con los coordinadores de todas las bancadas del Senado de la República.





VISIONES

Tenemos que cambiar nuestra visión de las cosas y verlas desde un plano más general y neutral, sólo con hechos medibles. Nos dan la noticia, –que más bien es una nota periodística–, que Claudia Sheinbaum es la cuarta mujer más poderosa del mundo.

Cualquiera de los analistas que hicieron esta calificación no vieron si ella manda o no, si AMLO sigue diciendo qué se hace o no. Lo que vieron es que el Poder Ejecutivo, el Congreso de la Unión y la Suprema Corte de Justicia, en la práctica, están delegados sobre una misma persona que, además, llegó a la Presidencia con una mayoría innegable, independientemente de cómo lo hizo. Claro que es una de las personas más poderosas del mundo, independientemente si el poder lo ejerce o no.

RAFAEL HUERTA G. / Atizapán, Edomex



DESDE AFUERA



JOSÉ CARREÑO FIGUERAS

#OPINIÓN

CANADÁ Y MÉXICO ANTE TRUMP

Trudeau, como Sheinbaum, están boxeando a la sombra, alejándose del conflicto directo entre las dos economías de 2 billones de dólares



Canadienses y mexicanos tienen que avanzar hacia una posición que los lleve a negociar juntos con Estados Unidos. Eso sería lo lógico y probablemente su mejor opción ante el inminente gobierno de Donald Trump.

La noción es racional, práctica y ha sido útil los últimos 25 años. Pero está en lo posible que esta vez no llegue a concretarse. Por lo pronto, considero hace poco Rafael Bernal en *The Hill*, un periódico político editado en Washington y orientado hacia el Congreso estadounidense, "tanto el primer ministro canadiense, Justin Trudeau, como la presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, están boxeando a la sombra, alejándose del conflicto directo entre las dos economías de 2 billones de dólares inextricablemente vinculadas a –y obligadas a negociar– con el gigante de 30 billones de dólares".

El punto es correcto. Sheinbaum y Trudeau parecen competir por separado por la atención de Trump, en lo que sería una muestra más del estilo negociador de "divide y vencerás" que emplea el presidente electo estadounidense, de cara a la próxima revisión del Tratado México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC).

No que necesite mucho. El opositor Partido Conservador canadiense literalmente se erizó cuando Trump equiparó a Canadá y México al anunciar su intención de imponerles tarifas de 25 por ciento a sus exportaciones a Estados Unidos, a menos que ambos redujeran la llegada de inmigrantes y drogas ilegales.

La tentación del "mi país primero" está presente en ambas naciones, aunque los sentimientos canadienses han sido más obvios, sobre todo, en las opiniones públicas de políticos conservadores que están a la espera del derrumbe del debilitado gobierno liberal de Trudeau.

Los conservadores culpan a Trudeau de "envenenar" las relaciones con el próximo gobierno de Trump y en ese marco afectar la "relación especial" entre Canadá y Estados Unidos. Pero tal relación especial forma parte del mito nacional canadiense, y parece más presente de su lado que del estadounidense. Lo cierto es que Canadá y México, por separado, tienen una mejor capacidad de negociación frente a su poderoso vecino, y aunque juntos se verían también muy rebasados tendrían ciertamente más posibilidades de éxito que de uno en uno, y peor aún, en abierta competencia por demostrar que uno es más importante que el otro.

Las burlas de Trump al referirse a Trudeau como "gobernador" del "estado de Canadá" son parte de las tácticas de negociación del próximo mandatario estadounidense, como secuela además de su afirmación de que su país "subvenciona" a la nación nortea, han servido también a la retórica del partido Conservador, probable ganador de las próximas elecciones parlamentarias. Para complicar más las cosas, hay confusión en cuanto a lo que ocurrirá en 2026, cuando los tres países se embarquen en un proceso de revisión del T-MEC, que muchos ahora temen se torne en una renegociación de dos convenios bilaterales en un marco trilateral.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM. / @CARRENOJOSEI

Hay confusión en lo que pasará en 2025 con el T-MEC



PARTEAGUAS

Jonathan Ruiz

Opine usted:
 jruiz@elfinanciero.com.mx
 Facebook: @RuizTorre

@RuizTorre



México ya casi alcanza a Canadá

Hasta en los filtros de seguridad de los aeropuertos te reciben con sonrisas. He estado en varias ciudades de Canadá y siempre encuentro gente amigable.

Por eso me sorprende la patética actitud de sus funcionarios públicos. Particularmente, la del primer ministro Justin Trudeau y la de políticos de menor rango, aunque en ascenso, como el fabricante de empaques Doug Ford, devenido en primer ministro de la provincia de Ontario, autor por cierto de la frase: “Compararnos con México es lo más insultante que he escuchado”.

Ya en conjunto, mucho camino debemos recorrer los mexicanos en materia de respeto a los derechos humanos, si queremos compararnos con Canadá.

Pero datos de otros rubros son muy contundentes: Hace 10 años, la economía de esa nación fue **40 por ciento** más grande que la mexicana, medida por su producto interno bruto. En 2023, la diferencia se acortó a la mitad, **20 por ciento**.

¿En dónde radica su molestia hacia México? En las declaraciones del próximo presidente Donald Trump, quien comparó su estado de derecho con el de los del sur del río Bravo.

Pero también tal vez, en el hecho de que en este 2024, México se convirtió en el principal socio comercial de Estados Unidos y en su más grande fuente de ensamble de productos tecnológicos, indispensables para la batalla comercial que esa nación encara con China.

No debe sorprender. Canadá se rezaga y no luce mucho más innovadora que los mexicanos en una era en la que lo que vale es justamente la disrupción.

Basta un ejemplo corto. Sus principales empresas son viejos bancos como **Royal Bank of Canada**; empresas transportadoras de gas, como **Enbridge**, o la **Canadian National Railway**. Importantes, pero indignas de compararse con lo que fue la oriunda de Ontario, **Blackberry**.

Su valor de mercado conjunto es de unos 320 mil millones de dólares; cifra mayor, sin duda, pero en una liga similar a los 130 mil millones que suman Grupo Femsá, **América Móvil** y **Grupo México**. No obstante, ambos datos lucen ridículos frente a los 8 billones de dólares (*trillions*) que valen en grupo **Alphabet**, dueña de Google; **Amazon** y **Nvidia**. Sin contar Tesla, ojo.

Los canadienses tienen derecho a solicitar la salida de México

del Tratado México Estados Unidos y Canadá, el T-MEC, si perciben que es mejor para sus intereses. Lo triste es el modo.

Podrían optar por una respuesta en conjunto con México. Pero las acciones de Justin Trudeau de esta semana evidencian que está acorralado, incapacitado para definir estrategias eficaces, ante la proximidad de elecciones políticas en su país, que podrían sacarlo del puesto.

Sus tumbos **engrandecen indirectamente las reacciones de la presidenta Claudia Sheinbaum** frente al próximo mandatario estadounidense. Desde un principio, ella advirtió que su gobierno respondería con el mismo trato que reciba más allá de las fronteras. No se enganchó.

¿Es mejor estrategia? Juzguen ustedes. Una vez que Trump advirtió que al llegar al poder



impondrá aranceles del 25 por ciento a canadienses y mexicanos para castigarlos, Trudeau respondió con desdén hacia México y con una llamada urgente a la que siguió una solicitud de reunión presencial en Estados Unidos. Fiel a su estilo, el tiburón estadounidense olió sangre.

Recibió al dispuesto canadiense en su residencia de Mar-a-Lago, en Florida, durante la cual, el visitante habría explicado el alto impacto que tendrían esos impuestos para su país.

Los rumores sobre el encuentro pintaron a un primer ministro solicitante, quizás suplicante.

¿Resultado? Días después, Trump se burló. Dijo que con el esquema comercial actual, Estados Unidos subsidia con miles de millones de dólares a Canadá y a México y, en son de broma, espetó que deberían convertirse en territorio estadounidense.

Mofándose, a Trudeau lo llamó “gobernador del gran estado de Canadá”.

¿La respuesta a esa burla? En pocas palabras: que es una lástima la derrota Kamala Harris: "Se suponía que debíamos estar avanzando de forma constante, aunque difícil, hacia el progreso", dijo Trudeau. "Y, sin embargo, hace apenas unas semanas, Estados Unidos votó por segunda vez para no elegir a su primera presidenta". Ahora sí reaccionan molestos frente a Estados Unidos. Incluso el vociferante primer ministro de Ontario fue lejos y avisó de repercusiones hacia quienes en el pasado llamó sus “amigos”:

“Llegaremos al extremo de cortarles la energía, desde Michigan hasta el estado de Nueva York y Wisconsin”, dijo Doug Ford.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO



COLABORADOR
INVITADO**Juan Carlos
Machorro**Líder de la práctica transaccional
de Santamarina y StetaOpine usted:
economia@elfinanciero.com.mx

Perspectivas del sector energético hacia 2025

2025 será un año clave para el futuro de las energías en nuestro país y ciertamente un claro pronóstico de lo que ocurrirá en el sector durante el resto de la administración a cargo de la Dra. Sheinbaum.

La administración actual ha anunciado la pretensión de lograr un 50% de energía limpia para el cierre del sexenio en 2030. La realidad indica que esta ambición está lejos de cumplirse, encontrándonos incluso lejos de la meta del 35% pretendida al cierre de este 2024.

Este gobierno ha indicado también, de manera consistente con lo anunciado durante el sexenio anterior, la pretensión de que el 54% de la generación de electricidad corra a cargo del Estado. Esto se antoja asimismo como un reto importante considerando que tan solo el 7.5% de la nueva capacidad fue aportada por la Comisión Federal de Electricidad (CFE) durante el periodo 2018-2023.

Asimismo, la administración ha indicado la intención de lograr un Pemex limpio, una meta que, insistimos, cuando menos bajo las condiciones actuales y las actividades que ha venido privilegiado la empresa del Estado, se antoja un reto de difícil consecución.

2025 traerá consigo la aprobación de leyes secundarias que faciliten la aplicación de

la reforma constitucional a los artículos 25, 27 y 28 constitucionales que eliminan la figura de empresa productiva del Estado y la obligación de CFE y Pemex de seguir mejores prácticas y lograr rentabilidad para regresar al concepto de empresas públicas; en el caso de CFE con funciones de planeación y control, reforma que inserta nuevamente el concepto de servicio público de electricidad y la no prevalencia de privados sobre CFE en el sector de electricidad, excluyendo asimismo la participación del sector privado como coadyuvante en la construcción, la modernización y el mantenimiento de las redes de transmisión y distribución.

El artículo transitorio segundo de la reforma prevé un plazo de 180 días naturales para realizar adecuaciones a las leyes secundarias en la materia. La administración ha anunciado que se espera contar con estas leyes secundarias antes de que concluya el primer trimestre de 2025.

Esta tarea representa también un reto muy importante. A manera de ejemplo, en el caso de la reforma energética aprobada a finales de 2013, tomó más de tres años y medio implementar la reforma al marco legal, regulatorio, administrativo y la elaboración de bases, lineamientos y contratos a utilizarse. Veremos.

2025 nos traerá también la extinción de la Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Nacional de Hidrocarburos, debiendo estar atentos a la manera como se absorberán sus funciones y los recursos humanos y presupuestales asignados al efecto.

El sector privado espera expectante el 2025 ante el anuncio de la administración de oportunidades de participación en el sector eléctrico.

Se espera mayor apertura en lo que se vislumbra como la oportunidad única de escribir y respetar reglas del juego sensatas y claras, en aras de lograr un mayor crecimiento y una transición energética responsable y ordenada.

Los mecanismos de participación anunciados incluyen la entrega de energía a CFE, esquemas de generación mixta y la participación en el mercado eléctrico mayorista.

Se anticipa con optimismo moderado una apertura prudente por parte del Gobierno Federal, planificando y liderando esfuerzos del tránsito hacia energías renovables con apertura a



la participación privada, mucho mayor eficacia en la labor administrativa y de gestión, con piso parejo para todos los participantes y una Secretaría de Energía con funciones más estrictas de planificación y regulación, pero idealmente con recursos presupuestales y humanos suficientes y capacitados, pero sobre todo con una visión estratégica que privilegie la técnica y un sentido pragmático y de eficiencia más que ideológico.

En este, como en otros temas, deberíamos pensar más en las siguientes generaciones y menos en las siguientes elecciones.



Rosa Icela saca “cierre de filas” a la oposición ante llegada de Trump

Senado. La secretaria de Gobernación adelanta que México no será tercer país seguro y recibe de inmediato respaldo de legisladores de PAN, PRI y Movimiento Ciudadano

— Gobierno federal y senadores de todos los partidos hacen frente común en migración, comercio y freno a armas ante el regreso de Donald Trump. PAGS. 6 Y 7

Rosa Icela saca “cierre de filas” a la oposición frente a Trump

Senado. La secretaria de Gobernación garantiza que México no será tercer país seguro y recibe el respaldo de legisladores de PAN, PRI y MC, que “celebran la firmeza de la Presidenta”

SILVIA ARELLANO Y LILIANA PADILLA
S. ARELLANO Y L. PADILLA
CIUDAD DE MÉXICO

El gobierno federal, a través de la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y senadores de todos los partidos acordaron cerrar filas en migración, comer-

cio y freno de armas ante el regreso de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos.

La funcionaria federal sostuvo una reunión de trabajo privada



con los integrantes de distintos partidos de la Comisión de Gobernación, que preside la morenista Margarita Valdez, y con ello la 4T reanudó el diálogo con la oposición después de varios años.

Al encuentro asistieron, entre otros, el priista Alejandro Moreno, el panista Marko Cortés y el emecista Clemente Castañeda, así como los presidentes de la Mesa Directiva del Senado, Gerardo Fernández Noroña, y de la Junta de Coordinación Política, Adán Augusto López.

“Hay una relación de respeto sin importar el partido, no es un tema de bandos, sino de priorizar el servicio al pueblo de México y de velar por sus intereses.

“Me gustó una frase que dijeron (los legisladores): que frente a toda la problemática y las presiones que puede haber, la patria es primero. Entonces, eso fue lo que aseguraron también los partidos de oposición”, dijo la responsable de la política interior.

Rodríguez afirmó ante senadores que México no será un tercer país seguro y les pidió ayudar a frenar el tráfico de armas provenientes de EU.

“Les reiteraré la invitación a que se sumen al esfuerzo del gobierno para hacer frente a cualquier problemática que pudiera haber (ante la llegada del magnate a la Casa Blanca)... dijimos que no solamente son los temas de migración, repatriación y comercio, también hablamos de que se pueda ayudar desde del Senado a frenar el tráfico de armas de EU hacia México”.

En un mensaje a medios de comunicación tras el encuentro, la titular de Gobernación dijo que ante la posible repatriación de mexicanos radicados en ese país, “el gobierno de México cuenta con una estrategia de recepción para garantizar sus derechos humanos, brindarles apoyo y opciones de desarrollo a su llegada”.

—¿México se convertirá un tercer país seguro?

—También lo dijimos: de ninguna manera.

—¿Qué garantías hay de que esto no suceda?

—El diálogo en la mesa, los acuerdos.

Subrayó a los legisladores que la representación en sus entidades es muy buena, por lo que “tenemos que dar una suma de trabajo y voluntades para dar una respuesta de Estado ante la probable problemática que enfrentaremos en enero con respecto a nuestros paisanos”.

Señaló que en el gobierno federal “vamos a hacer todo lo posible y más para mantener el diálogo con las autoridades de EU, como se ha hecho en anteriores administraciones, especialmente durante el primer periodo de Trump... ya hemos llevado a cabo muchos acuerdos, el más importantes fue el T-MEC.

“Vamos a seguir la misma ruta con los negociadores, encabezados por la Secretaría de Relaciones Exteriores”, garantizó.

Además, mencionó que el Poder Ejecutivo está preparado para trabajar de manera coordinada con entidades y municipios con el fin de implementar acciones de asistencia y protección para recibir e reintegrar a los connacionales repatriados a sus lugares de origen.

“Les hicimos patente que los mexicanos en el exterior no están solos y que donde quiera que se encuentren cuentan con el respaldo y protección del gobierno de México”, agregó.

Abundó que “ofrecimos diálogo, construcción de acuerdos y dijimos que podemos tener diferencias políticas e ideológicas, pero siempre estaremos dispuestos a dialogar y construir alternativas para el bienestar que merecen las familias mexicanas”.

Por separado, el senador panista Marko Cortés confirmó que en este primer encuentro la funcionaria les informó que México solo recibirá a los migrantes

mexicanos que sean deportados, por lo que “los extranjeros tendrán que irse a sus propios países. Le dijimos que cuenta con nosotros en esa decisión”.

Rodríguez, añadió Cortés, “nos pidió que hagamos un frente común para evitar el tráfico ilegal de armas, (propuesta que) por supuesto apoyamos, pero lo que nosotros pedimos es que se entre de lleno a combatir la violencia, la inseguridad, la extorsión y el secuestro en todo el país”.

A su vez, el coordinador de Movimiento Ciudadano, Clemente Castañeda, comentó que “celebraron” la decisión del gobierno de Sheinbaum de no recibir a migrantes de otros países repatriados, postura que “habla mucho de la dignidad con la que la Presidenta ha respondido a esta relación bilateral y a las amenazas concretas de Donald Trump.

“Celebramos esa decisión, esa firmeza y nos declaramos también prácticamente en sesión permanente para ver de qué forma podemos colaborar con el fin de que eso suceda”, detalló.

El senador del PRI, Alejandro Moreno, coincidió que la titular de Gobernación “señaló expresamente que no se permitirá que México sea un tercer país seguro, es algo que reconocemos que se planteó en la reunión”.

Agregó que es necesario “garantizar unidad, sí, primero México, claro que somos patriotas y defendemos la soberanía del país, pero hay que tener un planteamiento serio y claro que nos de viabilidad y mejores opciones en el diálogo que se tendrá después del 20 de enero con el nuevo gobierno de Estados Unidos”.

La senadora Margarita Valdez dijo que en el encuentro “cordial” dicha comisión respaldó a la presidenta Sheinbaum.





